

Las sorpresas municipales de ayer

7 rostros que "la rompieron" en sus comunas

Son figuras en su mayoría desconocidas en la opinión pública, pero claramente con apoyo en sus comunas. Y que ayer no solo sorprendieron por su resultado, sino que trajeron aire fresco al elenco alcaldicio.

Por Mario Contreras, Marcelo Pinto y Sergio Sáez



El poder ciudadano de Matías Toledo que se impuso en Puente Alto

Hace dos semanas en Chile Vamos se prendieron las alarmas ante la posibilidad de perder Puente Alto, por lo que el 51,53% de Matías Toledo (35 años) no fue sorpresivo. Lo que sí sorprendió a muchos es que —siendo independiente más a la izquierda que el FA— llegara anoche a La Moneda y se reuniera con el Presidente Gabriel Boric. Pero desde se entorno se contó que con el jefe de Estado se conocen desde antes de que el Mandatario fuera diputado. Incluso, cuando Boric ganó la presidencial y visitó Puente Alto, hablaron y lo invitó a la casa de gobierno en su calidad de dirigente social. Acusado de "octubrista", Toledo tenía casi como *mantra* en la campaña "en Puente Alto gana local". Eso, porque trabaja con distintas organizaciones sociales hace 18 años. En pandemia estuvo apoyando más de 15 ollas comunes, y actualmente trabaja con 200 entidades como juntas de vecinos, clubes deportivos y comités de viviendas, entre otros. Desde la oposición han cuestionado de dónde viene el financiamiento para sus actividades (en Bajos de Mena financia comedores, por ejemplo), pero sus cercanos dicen que es "con donaciones". Hace dos años militó en el Partido Igualdad, pero ahora desafío al oficialismo y no quiso ir a la primaria que ganó el socialista Luis Escanilla. El poder de Toledo —que trabaja en fundaciones junto al cantante urbano Pablo Chill-E, conocido por sus controvertidas canciones— creció a tal punto que empezó a recibir apoyos como la diputada comunista Andrea Serrano, a la que se sumaron otros y, finalmente, todo el oficialismo al ver que podría ganar.

Catalina San Martín: de concejala "incómoda" a vencedora de Cubillos

Un mes después del estallido de la controversia por su sueldo de \$17 millones en la USS, Marcela Cubillos (exUDI) —quien figuraba, incluso, como eventual carta presidencial opositora— fue vencida en Las Condes. Su derrota quedó zanjada con el triunfo de Catalina San Martín, quien logró el 39,92% de los votos: sólo 1.846 más que Cubillos (38,97%). El triunfo de San Martín fue un "golpe a la cátedra" y cobró forma en el último tramo de la carrera por el municipio, simbólico para la oposición. De hecho, días antes de los comicios, Cubillos aseguraba que el lío de su sueldo en la universidad "no afectará mi candidatura". San Martín (38 años, abogada) es actualmente concejala por la comuna (fue quinta mayoría en los comicios anteriores). Militó en Evópoli, pero ahora es independiente. La hoy alcaldesa electa empezó a cobrar figuración cuando, junto a otros ediles, arremetió contra la UDI Daniela Peñaloza por el supuesto pago de sobrepagos en la compra de varias casas (como parte de un proyecto para levantar un Cesfam). Su duelo con Peñaloza generó incomodidad en Chile Vamos. Como nadie le "puso fichas", San Martín renunció a Evópoli y este año se inscribió como independiente. Y en septiembre, la polémica por el sueldo de Cubillos le dio un inesperado empujón a su candidatura. Así, San Martín comenzó a sumar apoyos no sólo en la derecha. Su expartido, Evópoli, dio libertad de acción a sus militantes en la comuna. Amarillos y Demócratas, en tanto, la respaldaron. Y afloraron, incluso, adhesiones del mundo oficialista (candidatos liberales y una postulante radical, entre ellos).



Éxito y votos: El ascenso de Luksic en Huechuraba

El 6 de mayo de este año, el entonces director ejecutivo de Canal 13 subió un reel a su cuenta de Instagram. Era la despedida de Max Luksic del mundo privado. Un mes más tarde, el tercer hijo de Andrónico Luksic y Patricia Lederer confirmaba su candidatura municipal por Huechuraba. Tres meses después, se impuso en la elección municipal con el 41,87 %, frente al 31,32 %



de su rival más cercana, Carolina Rojas (PPD). Según comentan en su entorno, la celebración en el centro de eventos "Entre Muros" fue muy emotiva. Acudieron más de 500 personas, entre ellas su equipo más cercano, su madre, un grupo importante de primos y amigos, además de su señora, la actriz Loreto Aravena y su hija. La campaña tuvo hitos relevantes: el lanzamiento de un plan de seguridad inspirado en una exitosa estrategia antidelinuencia de Medellín, una alianza deportiva con el Real Madrid y una serie de apoyos públicos de figuras reconocidas que fueron comunicados en una afinada estrategia de redes sociales. La exsubsecretaria de Salud, Paula Daza; el expresidente Eduardo Frei y el animador Francisco Saavedra aparecieron en más de una oportunidad en las actividades del candidato que comenzó su vida laboral en el hotel Shangri-La de China lavando platos. "Estoy muy emocionado por este triunfo, que es de los vecinos y vecinas que votaron por el futuro, por la renovación, y por un programa de muchas ideas. Agradecido del enorme cariño, y ahora enfocado en trabajar, por esta tremenda responsabilidad y desafío, que es que los vecinos de Huechuraba vivan mucho mejor", comentó Luksic a la Segunda esta mañana.

Daniel Reyes, el "delfín" de Carter que aseguró La Florida

Hoy lo recibí el alcalde Rodolfo Carter, al igual que hace 13 años cuando lo entrevisté para un cargo menor en la División Jurídica de la municipalidad. Ahora Daniel Reyes llegó como alcalde electo (52,63%).

Este abogado de la Universidad del Desarrollo, de familia de esfuerzo (sus padres son pequeños comerciantes y tuvo un abuelo que no sabía leer ni escribir) hoy llegó dando abrazos a todos, los mismos con quienes juega fútbol cada semana. De trato amable, dicen quienes lo conocen, llegó a La Florida en 2011 tras haber trabajado en la Subsecretaría de Prevención del Delito. Al poco tiempo, asumió la jefatura de la División Jurídica, donde — cuentan — empezó una relación profesional y de amistad con Carter, de quien se ganó su confianza. Tanto, que el todavía jefe municipal lo impulsó y apoyó para la primaria que hizo Chile Vamos en junio, elección que ganó ampliamente con un 67,59% de los votos. Si bien es independiente de derecha, en ese proceso participó en esa calidad pero en cupo UDI, debido a la negociación del conglomerado. Así y todo, hay quienes en la Florida lo ven como más cercano a RN, y no descartan que ingrese a militar en esa colectividad. El entorno que lo rodeaba en el municipio (de donde salió para enfrentar la elección del fin de semana) es fundamentalmente de RN, con Cecilia Pérez entre las personas que trabajaban estrechamente con él. Se cuenta que fue impulsor de varias medidas durante la pandemia, como el gas gratuito en invierno y también administró el vacunatorio más grande de Chile en la pandemia.



El alcalde Republicano que llega a Macul

Eduardo René Espinoza (54), conocido en Macul por su alias "El Yayo", logró ganar ajustadamente la elección municipal en la comuna con más de 28 mil votos y el 37,6% de los sufragios, superando a su competidor más cercano, el independiente Gonzalo Montoya, quien obtuvo el 35,9%. El futuro edil se suma a la lista de candidatos electos por el Partido Republicano. Según personas cercanas a Espinoza, la clave de su victoria radica en su conocimiento de la comuna, ya que cuenta con una extensa carrera como funcionario municipal. Espinoza es casado hace 30 años, tiene tres hijos y un nieto. Nació en la comuna que dirigirá a partir de diciembre, específicamente en la Villa Jaime Eyzaguirre de Macul. Además, la nueva autoridad jugó fútbol de forma profesional en Cobreloa y Magallanes. Aprovechando sus contactos en el mundo del deporte, organizó diversas actividades relacionadas con el fútbol, como un "torneo de leyendas de Colo Colo y Audax". Contó con el apoyo del abanderado republicano José Antonio Kast, así como del diputado por el Distrito 10, Johannes Kaiser, quien lo acompañó en la celebración realizada anoche en Macul. Un pilar de la campaña de Espinoza fueron 10 promesas para los primeros 100 días. Entre ellas, duplicar el personal de seguridad en terreno, incluyendo patrullajes nocturnos, apoyo psicosocial y legal a víctimas de delitos y violencia, una nueva oficina llamada Defensoría del Vecino, la creación de una cámara de comercio local, entre otros compromisos.



Nieto (FA) ganó en Valparaíso con críticas a Sharp y relato proseguridad



La carrera alcaldicia por Valparaíso estaba relativamente "clara" hasta mayo, cuando el alcalde Jorge Sharp (exFA) bajó su candidatura para disputar por tercera vez el sillón municipal. Empujado por su "desgaste" y las críticas por el "abandono" de la comuna, Sharp dio el paso al costado y "ungió" como sucesora a Carla Meyer, su mano derecha en el municipio. La salida de Sharp y la intempestiva entrada de Meyer desordenaron el "naipe", lo que terminó jugando en favor de la carta levantada por el oficialismo: la concejala Camila Nieto (FA). Con casi 28%, puso fin a ocho años de "sharpismo". Detrás de la frenteamplista queda-

ron —en este orden— Rafael González (ind. republicano), Meyer (a quien Sharp no logró traspasarle sus sufragios) y Juan Valenzuela, una de las principales cartas del PDG a nivel nacional. Ninguno de ellos alcanzó el 20%. Juan Pablo Rodríguez (Piensa) atribuye el triunfo de Nieto al "desgaste de Sharp" y a la "mala evaluación" de su alcaldía, así como a la "muscultura electoral" del FA en la comuna. También lo relacionó con el "desorden y el egoísmo en la derecha". De hecho, dijo que González sufrió permanente "fuego amigo" y una parte de la derecha apoyó, incluso, al PDG. Pese a venir de una "cantera" común, Nieto (33, abogada) se diferenció de Sharp, apuntó al "estancamiento" de la comuna, al desgaste del alcalde y a la necesidad de resolver un comercio ambulante sin control y la criminalidad desatada.

Iglesias: el joven ingeniero que arrebató Independencia al oficialismo

En Independencia perdió el oficialismo. Con más del 45%, el opositor Agustín Iglesias ocupará el sillón que estuvo por casi 12 años en manos del socialista Gonzalo Durán (desde julio delegado presidencial metropolitano). Iglesias (ingeniero comercial UC y concejal por la misma comuna) obtuvo una victoria contundente: le sacó casi 20 puntos de ventaja a la frenteamplista Daniela Parada. El alcalde electo ganó como independiente, pero en cupo de Chile Vamos (UDI), mismo sector donde se ha ido perfilando como una figura influyente. La alcaldesa y presidenciable Evelyn Matthei, se contó entre sus principales apoyos. Así, apareció con él en redes sociales y le dedicó comentarios elogiosos. La propia Matthei auguró en su momento que Iglesias podría dar la sorpresa en los comicios. La trayectoria del nuevo alcalde ha estado marcada por un componente social. Cuando era estudiante trabajó en distintas poblaciones. Y después se mudó a Vivaceta, un populoso barrio de la comuna. Ya como candidato, ahondó en la veta social, pero hizo de la lucha contra la delincuencia otro de los ejes de su campaña. "Independencia está en una situación crítica, lo abordaré como una emergencia", dijo en un video que grabó a mediados de año con Matthei.

